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SHORT NEWS

Les profs, les instits et Pandore

La campagne pour les élections sociales dans la fonction publique 
a bel et bien démarré. Ce mardi, le syndicat des professeur-e-s du 
secondaire, l’Apess, a sonné le tocsin. Et comme à son habitude, le 
président Daniel Reding ne s’est pas montré d’une grande tendresse, 
surtout vis-à-vis des autres syndicats représentant le monde 
enseignant. En effet, selon l’Apess, la défense des intérêts des profs 
court le danger de se voir diluée du fait qu’au sein des syndicats 
concurrents, les enseignant-e-s du secondaire sont numériquement 
sous-représentés par rapport à celles et ceux du primaire. Le SNE 
et le SEW, affiliés à la CGFP et à l’OGBL, sont clairement visés. Pas 
étonnant, du coup, conclut l’Apess, que les profs, contrairement à 
leurs collègues de la carrière moyenne, attendent encore une hausse 
de leurs traitements. Et de prévenir le gouvernement: dès la sortie de 
la crise, ils lui rappelleront le fonctionnement de la règle de trois. Car 
si les instits ont vu leurs traitements revalorisés en contrepartie d’une 
augmentation de leur charge de travail de 2,5 heures par semaine, 
les profs rappellent qu’ils ont consenti à une heure hebdomadaire 
supplémentaire en 2006. Sans contrepartie. L’arrangement entre l’Etat 
et les instits de 2008 a semble-t-il ouvert la boîte de Pandore.

Luxembourgeois parlé

Les locuteurs luxembourgeois sont nombreux comme jamais: 
ce que beaucoup savaient déjà, mais qu’un grand nombre 
d’irréductibles continuaient et continuent de mettre en doute, vient 
d’être confirmé: en effet, l’Atlas des langues publié par l’Unesco, 
a réévalué le nombre de locuteurs du luxembourgeois à 90.000 
personnes supplémentaires. Soit désormais 390.000 au lieu des 
300.000 recensés jusqu’à présent. Cette correction a été apportée 
avec le concours du laboratoire de linguistique de l’université du 
Luxembourg. Ce qui devrait définitivement clouer le bec à celles et 
ceux qui jouent sur les angoisses linguistiques et identitaires d’une 
certaine partie de la population, notamment à des fins électorales. 
Et l’Unesco d’apporter une précision, sur demande de la délégation 
permanente luxembourgeoise : non, la langue luxembourgeoise 
n’est pas « en danger », mais elle fut, l’année passée, considérée 
comme « vulnérable », ce que l’Unesco justifie ainsi : une langue 
« vulnérable » n’est pas en danger, « mais peut le devenir si les 
autorités ne font rien pour la préserver, la défendre et la promouvoir ». 
Malgré tout, certains visiteurs assidus du forum en ligne d’RTL, soi-
disant au nom du « peuple » qu’ils pensent mieux représenter que 
quiconque, ne veulent pas y croire, arguant qu’ils doivent toujours 
parler en français aux commerçants. Pourtant, l’augmentation de 
francophones au Luxembourg n’est pas incompatible avec une 
augmentation de locuteurs de luxembourgeois. D’autant plus que les 
demandes d’apprentissage de cette langue affluent.

Luxembourgeois appris

Comme nous l’avons écrit plus haut, le luxembourgeois a la cote. 
Ce qui apporte aussi son lot de désagréments. Notamment lors des 
inscriptions, fin janvier, pour le semestre de printemps, à l’Institut 
national des langues (INL). C’est le sens d’une question parlementaire 
posée par le député libéral Eugène Berger à la ministre de l’éducation 
nationale, Mady Delvaux-Stehres (LSAP). La ministre répond qu’en 
effet, surtout la première journée, le 25 janvier, avait été « marquée 
par un afflux sans précédent de personnes intéressées ». Dès le 
soir de cette même journée, toutes les places disponibles pour les 
débutants en luxembourgeois (et anglais) étaient occupées. En tout, 
2.000 rendez-vous auraient été pris durant la « phase de contact » avec 
des apprenant-e-s potentiel-le-s, toutes langues confondues, en plus 
de 2.000 réinscriptions. Ce qui est rassurant, c’est que l’INL serait en 
train de découvrir les vertus de l’internet et expérimenterait un mode 
d’inscription en ligne dans la section allemande. 

MOBILFUNK
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AKTUELL

Schon im Juli 2009 sprach der 
Verwaltungsgerichtshof in letzter 
Instanz ein Urteil, welches die 
bisherige Mobilfunkantennen-Politik 
auf den Kopf stellen dürfte.

Als 2003 die Regierung den sekto-
riellen Plan zum Mobilfunk umsetzte, 
trug sie gesundheitlichen Bedenken, 
die gegen diese Technik vorgebracht 
werden, nicht genügend Rechnung. 
Das behaupteten damals Kritiker ei-
nes ungehemmten Mobilfunks, wie 
zum Beispiel „akut“. Aber auch die 
Grünen forderten die Beachtung des 
Vorsorgeprinzips: Die von GSM-Anten-
nen ausgehenden Strahlungen müssten 
auf ein Niveau abgesenkt werden, das 
gesundheitliche Schäden für Anrainer 
ausschließt.

Die Bedenken wurden damals von 
der Regierung und vor allem von den 
Betreibern als unbegründet zurückge-
wiesen. Der Ausbau des Handy-Netzes 
genoss absolute Priorität, und tatsäch-
lich hat sich Luxemburg dank dieser li-
beralen Politik zum wahren Handypara-
dies entwickelt. Doch jetzt könnte diese 
Politik einen Dämpfer erhalten, da der 
Verwaltungsgerichtshof in einem nicht 
mehr anfechtbaren Urteil festgestellt 
hat, dass der Sektorplan Mobilfunk in 
wichtigen Punkten den rechtlichen An-
forderungen nicht genügt.

Obwohl es sich um ein Einzelurteil 
handelt, das das Recht einiger Bür- 
gerInnen aus Crauthem bekräftigt, sich 
gegen den Ausbau einer bestehenden 
Antennenanlage zu wehren, dürfte die-
se Jurisprudenz das bisherige Geneh-
migungsverfahren für sämtliche Anten-
nenbetreiber außer Kraft setzen.

Der grüne Abgeordnete Camille 
Gira spricht sogar von einem „Paradig-
menwechsel“, da das Urteil in vier we-
sentlichen Punkten die bisherige Politik 
aus den Angeln hebt.  Als erstes wider-
spricht der Gerichtshof der Regierung 
und den Betreibern in der Frage der Be-
weislast. Die hatten versucht, die Ein-
wände der Anrainer mit dem Argument 
abzuwehren, dass diese es unterlassen 
hätten, Beweise für eine mögliche Ge-
sundheitsschädigung vorzulegen. Hier 
stellt das Gericht nüchtern fest, dass es 
sich um ein Genehmigungsverfahren 
handelt, das im Vorfeld der Errichtung 
einer bestimmten Anlage stattfindet. 
Man könne von Anrainern nicht ver-
langen, mögliche Schäden zu belegen, 
noch ehe die Gefahrenquelle über-
haupt in Betrieb sei. Vielmehr sei es 
Sache des Betreibers, Bedenken dieser 
Art wissenschaftlich zu entkräften.

In Sachen Vorsorgeprinzip dreht 
das Gericht ebenfalls den Spieß um: 
Auch wenn das Risiko, das von den 
Mobilfunkantennen ausgehe, nur ein 
hypothetisches sei, so obliege es doch 
den Verantwortlichen, es auf ein Min-
destmaß herunterzuschrauben. Gerade 
jüngere Urteile aus dem europäischen 
Ausland würden die potentielle Gefähr-
dung durch den Mobilfunk durchaus 
anerkennen; das Interesse der Kläger, 
auf höchste Sicherheitsstandards zu 
drängen, sei daher legitim.

Da in Crauthem bereits Antennen 
installiert worden waren, und ein neuer 
Betreiber zusätzliche Antennen anbrin-
gen wollte, war von diesem lediglich 
verlangt worden, die auch von seinen 
Konkurrenten eingehaltenen Leistungs-
werte nicht zu übersteigen. Diese Re-
gelung hat nun das Verwaltungsgericht 
in seinem Urteil ebenfalls für ungültig 
erklärt: Es gelte die Gesamtanlage zu 
bewerten, und deren Strahlenbelastung 
dürfe im Ganzen genommen die Richt-
werte nicht übersteigen. Zusätzliche 
Antennen wären demnach nur dann 
zulässig, wenn die Leistung der vorher 
installierten Antennen gesenkt würde.

Und auch den in Luxemburg ange-
wandten Grenzwert stellt das Gericht in 
Frage, da er bei Antennenanlagen mit 
drei Betreibern bis zu 9 V/m zulässt. 
Damit widerspricht das Gericht der Be-
hauptung, die Luxemburger Grenzwerte 
seien europaweit die strengsten. Italien, 
zum Beispiel, habe inzwischen den 
Maximalwert bei 6 V/m festgesetzt.

Die Grünen nehmen das Urteil zum 
Anlass, eine komplette Überarbeitung 
des sektoriellen Mobilfunk-Plans zu 
fordern. Der neue Plan solle auch den 
inzwischen etablierten technischen 
Neuerungen, wie dem UMTS-Netz, 
Rechnung tragen. Gerade der Gesund-
heitsaspekt verlange eine mit dem Ur-
teil im Einklang stehende Würdigung.

Für den grünen Abgeordneten und 
„akut“-Präsidenten Jean Huss ist es an 
der Zeit, die Richtwertediskussion end-
lich an den neuesten Erkenntnissen 
auszurichten. Die internationale „BioIn-
itiative“ kommt nach Auswertung von 
über 2.000 Studien zum Schluss, dass 
im Außenbereich ein Vorsorgewert 
von 0,6 V/m gelten sollte. Dass dies 
möglich, das heißt, auch ohne größere 
Komfort-Einbußen für die GSM-Nut- 
zerinnen technisch machbar ist, soll 
ein Großversuch in 16 französischen 
Städten und Dörfern belegen. In Madrid 
wurde in einem Vorort mit 200.000 Ein-
wohnern bereits erfolgreich mit diesem 
Richtwert gearbeitet.


